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Bellelay, ce phare 
qu’on éteint... 
Comme les mousquetaires, ils sont trois. Et 
plus différents encore que ne l’étaient Athos, 
Porthos et Aramis. Mais à l’heure de sortir 
leurs épées du fourreau, ils ne font qu’un. Leur 
cause? Le rayonnement historique et culturel 
de Bellelay. Lieu qu’ils honoreront cependant à 
Moutier, ce dimanche soir, par la grâce d’un 
spectacle mêlant textes et percussions sur 
carillon. Parce qu’à Bellelay, on pratique tou-
jours l’esprit de clocher, les sonnailles dudit 
carillon ne sont pas les bienvenues, quand bien 
même elles auraient fait vœu de silence. Elles 
sonneront donc en Prévôté pour honorer la 
mémoire de Jean-Georges Voirol, le petit gars 
du Prédame devenu abbé de Bellelay et bâtis-
seur de l’abbatiale. 
Bah! à défaut de grives «courtinesques», le 
parvis de Notre-Dame de la Prévôté constituera 
un très beau merle. On vous narre cette saga 
en page 15 du présent journal. 
Le trio, dans tout ça? On ne peut plus œcumé-
nique, n’en déplaise aux esprits jansénistes. 
Entre le catholique Marco Roth et le mennonite 
Michel Ummel, l’agnostique féru de spiritualité 
Bernard Heiniger, éternel empêcheur de psal-
modier en rond. En fera-t-on un général des 
Jésuites, comme jadis Aramis? Hors de propos: 
comment le héraut des prémontrés accepte-
rait-il de changer de chapelle? Passons... 
Aujourd’hui, personne ne songe à exhumer 
l’Evêché de Bâle, dont dépendaient Moutier et 
Bellelay. Quant aux catholiques, même dans 
leurs rêves les plus mystiques, jamais, au grand 
jamais, ils n’ont songé, ne fût-ce qu’une demi-
seconde, à reconsacrer l’abbatiale. Dommage 
pour l’esthétique: il n’y a rien de plus vide 
qu’une église catholique après qu’elle a croisé 
le chemin de Napoléon ou des protestants... 
Pendant ce temps, quoi qu’on en dise, Bellelay 
se meurt à petit feu, victime d’une sous-utili-
sation scandaleuse, d’un sectarisme culturel 
confinant parfois à l’inculture, de l’indifférence 
crasse des politiciens d’ici et de la peine qu’a 
cette contrée besogneuse à se projeter dans le 
futur et l’utopie. Même les milieux touristiques 
n’ont pas saisi l’importance de ce qui repré-
sente la quintessence de l’héritage interjuras-
sien. Dans trois ans – et quoiqu’il arrive à Mou-
tier –, la psychiatrie devra quitter les lieux. Qui 
s’en soucie, à part, peut-être, le trio précité et 
quelques autres? L’année prochaine, le 900e 
anniversaire des prémontrés permettra-t-il de 
sonner le boute-selle? Qui sait, on pourrait 
s’associer avec Ursanne, qui fête les 1400 ans 
de son saint. Sinon, à ce dernier toute la gloire!

Le Ministère public  
réclame six ans de prison
Bienne Hier, le procès du prévenu 
accusé de tentative de meurtre 
pour avoir agressé un individu  

avec un couteau, s’est poursuivi. La 
procureure a requis six ans d’empri-
sonnement, tandis que l’avocat de 

la défense a demandé l’acquitte-
ment de son client. Le verdict sera 
rendu aujourd’hui.  page 4

Hockey sur glace 

Une défaite pour 
commencer 
Menant 3-0 après 4’47 
grâce notamment à l’ouver-
ture de la marque de Gilian 
Kohler (photo), le HC Bienne 
s’est incliné 4-5 (ap), hier à 
Wil, face à Adler Mannheim 
lors de son premier match 
de préparation.  page 19

C’est sûr, il va neiger à Moutier

Braderie prévôtoise Il se pourrait bien que des flocons tombent avant la décision du Tribunal 
administratif cantonal. Quoi qu’il arrive sur le plan administratif, on verra de la neige le 
vendredi 23 août, en ville, lors d’un après-ski résolument... estival.  page 13

100 ans du Knie 

Les nouvelles 
pistes du cirque 
Alors que le Knie célèbre ses 
100 ans, d’autres cirques tra-
versent une mauvaise passe. 
Pour évoluer sans sombrer, 
le Knie mise sur l’émotion et 
l’excellence.  page 3
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Branche Ouest 

Le dialogue  
a repris 
Après la pause d’été, oppo-
sants et partisans du tron-
çon de l’A5 se sont à nou-
veau réunis hier. La participa-
tion de la population au dia-
logue a fait débat.  page 5
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Notre supplément Il est consacré à 
la Fête des Saisons

Bellelay 

Le Festival des Vents est 
prêt à prendre son envol 
La 6e édition du rendez-vous cher à François 
Vorpe se tiendra du 23 au 25 août. En revanche, il 
vient d’être lâché par le couple engagé pour 
reprendre son Hôtel de l’Ours.  pages 9 et 16

Tavannes 

La révérence 
du secrétaire municipal 
Au bureau de la commune de la Vallée, 
Olivier Guerne fait partie des meubles, 
depuis 31 ans au poste de secrétaire. Mais 
la retraite approche à grand pas.  page 11
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Aujourd’hui 
Dans le deuxième cahier 
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F
ini les vacances. L’équipe cen-

trale qui planche sur l’avenir 

de la branche Ouest s’est ré-

unie hier à la Werkstadt. Cette 

rencontre, la première depuis le mois 

de juin, a permis d’empoigner le pro-

gramme de travail élaboré avant la 

pause estivale (Le JdJ du 21 juin). «Les 

discussions ont été intenses, mais el-

les ont permis de clarifier plusieurs 

points», a commenté devant les mé-

dias Hans Werder, le spécialiste en 

mobilité choisi par le canton pour diri-

ger le processus de dialogue. 

La première étape du programme vise 

à établir un état des lieux du trafic à 

Bienne et dans la région. «Il s’agit de 

déterminer où se situent les problè-

mes en matière de circulation. Des 

analyses existent déjà, mais elles con-

tiennent des lacunes. Il est nécessaire 

de les combler pour obtenir une vi-

sion réaliste des difficultés à résou-

dre», a expliqué Hans Werder. Cet exa-

men sera mené par un expert externe. 

«Le but est de permettre aux oppo-

sants et aux partisans de l’axe Ouest 

d’avoir une compréhension com-

mune de la situation», a-t-il ajouté. 

Lors de sa prochaine séance, agendée 

au 27 août, l’équipe centrale devra dé-

cider si elle souhaite aussi mandater 

des experts pour évaluer l’impact de 

la circulation sur l’environnement et 

sur l’économie de l’agglomération.  

Cet état des lieux du trafic servira en-

suite – c’est la deuxième étape du pro-

gramme – à déterminer la direction 

dans laquelle Bienne doit se dévelop-

per. «Le but est de dessiner une vision 

commune au sein de l’équipe cen-

trale et de la présenter au groupe de 

dialogue début décembre», a précisé 

Hans Werder. Pour rappel, la troi-

sième étape du plan d’action consiste-

ra à comparer les différentes varian-

tes de l’autoroute imaginées 

jusqu’alors – du projet officiel du can-

ton à l’alternative «Axe Ouest: mieux 

comme ça» en passant par le tracé qui 

passe par le suc du lac. Les recomman-

dations du groupe de dialogue au can-

ton seront formulées lors de la qua-

trième et dernière étape.  

Ouvrir ou fermer les portes? 
L’équipe centrale a aussi abordé hier 

un point qui ne figure pas directe-

ment dans le programme de travail: 

celui de l’aménagement d’une «salle 

de dialogue». Cet espace doit remplir 

deux fonctions. Premièrement, il doit 

accueillir les séances du groupe de 

dialogue. Deuxièmement, il doit per-

mettre aux associations impliquées 

dans la procédure – il y en a plus de 

30 – de tenir leurs membres informés 

de l’avancée des discussions. «Il sera 

plus facile pour eux de se représenter 

les variantes de l’autoroute en pou-

vant consulter des plans, des cartes 

ou des graphiques», a argumenté Ivo 

Thalmann, membre du comité «Axe 

Ouest: pas comme ça».  

Cette utilisation de la salle – qui pour-

rait être aménagée dans l’ancien pa-

villon de l’A5, au faubourg du Lac – est  

plébiscitée par les partisans de la 

branche Ouest. En revanche – et c’est 

le seul désaccord flagrant qui est res-

sorti hier –, ils ne veulent pas ouvrir le 

local à la population, ce que désirent 

ardemment les opposants. «Il ne s’agit 

pas d’offrir un droit de regard, mais 

de l’impliquer dans le processus. Cer-

taines personnes, les jeunes notam-

ment, ne sont pas représentées au 

sein du groupe de dialogue. Ils ont 

eux aussi une vision pour l’avenir de la 

ville et il est important d’en tenir 

compte», a argumenté Ivo Thalmann. 

«Ce n’est pas le rôle du groupe de dia-

logue de mener une procédure de par-

ticipation», a contré Roland Gurtner, 

porte-parole des partisans de l’axe 

Ouest, en admettant toutefois qu’il 

est indispensable d’informer la popu-

lation afin de dissiper certains malen-

tendus et idées reçues qui entourent 

le projet d’autoroute. La question sera 

à nouveau débattue lors de la pro-

chaine séance.

Pro et anti-branche Ouest en 
quête d’une vision commune

Selon Hans Werder (à g.), les discussions ont été intenses hier.  MATTHIAS KÄSER

Partisans et opposants au tronçon de l’A5 ont poursuivi 
hier leur recherche de consensus. L’implication de la population 
dans la procédure de dialogue a fait débat. 

PAR DIDIER NIETO

BIENNE

Rappel des faits 

Formé en début d’année, le groupe 
de dialogue sur la branche Ouest de 
l’A5 est composé de partisans et 
d’opposants au tronçon autoroutier, 
ainsi que de représentants des auto-
rités de Bienne et de Nidau. Il a pour 
mission de soumettre au canton, 
d’ici l’été 2020, une solution pour 
l’A5 susceptible de remporter un 
large soutien populaire. Sorte de 
noyau du groupe de dialogue, 
l’équipe centrale a pour mission de 
préparer les séances plénières.
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